

Cérémonie à la stèle « des Oubliés du Meknès »
SAINT-MARTIN EN CAMPAGNE - BERNEVAL-LE-GRAND (PETIT-CAUX)
Dimanche 24 juillet 2022 – 17h30
Discours de Raynald Allègue-Fuschini,
Président de l'association « les Oubliés du Meknès »

Monsieur le sous-préfet,

Monsieur le représentant de l'**Ambassade de Grande-Bretagne,**

Monsieur le représentant de l'**Ambassade des Etats-Unis d'Amérique,**

Monsieur le représentant de l'**Ambassade de Pologne,**

Mesdames et Messieurs les représentants **des forces militaires**, de la **Marine**, de la **gendarmerie**, des **pompiers**, des **douanes** et **autres corps**,

Mesdames et Messieurs les élus de la **Région**, du **Département** et des **Communautés de Communes**,

Mesdames et Messieurs les **maires et élus** des villes et communes,

Mesdames et Messieurs les représentants d'associations **d'Anciens Combattants** et de Devoir de Mémoire,

Mesdames, Messieurs, les enfants, petits-enfants, et arrière-petits-enfants des familles de marins,

Mesdames, Messieurs,

C'est toujours un honneur pour moi de célébrer cette cérémonie, avec **vous** les familles, les amis, les autorités civiles et militaires.

Commémorer le 82^e anniversaire du torpillage du paquebot Meknès qui eut lieu le 24 juillet 1940, c'est honorer la mémoire de ces **420 marins morts pour la France** et celle des **3 aviateurs britanniques** abattus lors de leurs recherches pour secourir les rescapés.

C'est pour **cela** que nous sommes tous réunis, **ici**, aujourd'hui.

Votre présence nombreuse et toujours aussi fidèle, témoigne de votre attachement à cette commémoration, 82 ans après le drame ;

Notre association, reconnue d'intérêt général, a pour but principal de découvrir les circonstances exactes du torpillage, de commémorer chaque 24 juillet le souvenir de cette Tragédie de l'histoire de la 2nde guerre mondiale, et de **LA FAIRE CONNAITRE au plus grand nombre.**

Les années passent, et les enfants des disparus et des rescapés seront peut-être moins nombreux à participer à cette cérémonie... notre devoir est donc de préparer les nouvelles générations à venir chaque année en ce lieu symbolique, continuer ce devoir de mémoire, aux côtés des officiels, pour que ceux du 24 juillet 40 ne soient **jamais Oubliés ...**

Pour que le devoir de mémoire perdure, il faut rappeler chaque année l'histoire de ces 420 marins disparus et de ces 860 rescapés :

Ces marins étaient pratiquement tous des réservistes, ils avaient pris une part active dans l'évacuation de **Dunkerque** en mai et juin 40 ou encore dans la bataille de **Saint-Valery-en-Caux** du 10 au 12 juin 40...

Dès le 18 juin ils rejoindront sur leur bâtiment les ports de la côte sud de l'Angleterre et ATTENDRONT que leur sort soit réglé par la convention d'armistice...

C'est alors que le 3 juillet survint le drame de **Mers-El-Kébir**... ce même jour la Marine britannique réquisitionnera les bâtiments réfugiés dans les ports de Portsmouth et de Plymouth afin que l'armée allemande ne les reprenne...Après cette attaque, les équipages français furent débarqués et internés dans des camps aux environs de Liverpool en attendant leur rapatriement en France. Des négociations difficiles et orageuses avec les autorités britanniques furent menées, alors même que 10.000 soldats séjournèrent dans ces camps.

Les 21, 22, et 23 juillet commence l'embarquement de 4600 réservistes sur **l'Aveyron**, le **Jean Louis Dreyfus**, le **Saumur** et le 24 juillet le **Meknès**...

Ce mercredi 24 juillet le paquebot Meknès quitte le quai avec à son bord 1177 officiers et marins et 103 hommes d'équipage, destination : la France.

Un marin nous raconte :

« nous avons appareillé à 16h30 de Southampton à destination de Marseille, il va falloir traverser toute la Manche dans la nuit, alors même que, nous le savons, les vedettes lance-torpilles allemandes basées à Boulogne et Cherbourg ont effectué de nombreux raids nocturnes dans cette zone depuis le début du mois de juillet... mais **notre neutralité de bâtiment français est assurée et parfaitement visible**: De grands drapeaux tricolores sont peints sur la coque afin de bien signaler la nationalité du navire... **les feux et les éclairages des ponts sont tous allumés, des projecteurs illuminent le drapeau national**...

Contre toute attente à 22h55 nous essuyons une rafale de balles traçantes de mitrailleuses tirée de bâbord et qui passe sur l'avant du Meknès, puis je l'ai reconnue à son bruit, **une torpille nous frappe de bâbord entre les cales 3 et 4... 8 min suffirent** pour que le Meknès se brise, et sombre inexorablement... dès le signal d'alerte reçu 4 destroyers britanniques ont fait route vers notre position, au lever du jour ils retrouveront les rescapés, recueilleront les survivants et 4 morts... ».

Au total 420 marins sont manquant, plus de 230 corps sont rejetés par la mer sur la côte entre Le Havre et Mers-les-bains, de Août à octobre 1940...

En tant que petit neveu du marin disparu Roch Fuschini, et au nom de l'association « Les Oubliés du Meknès », nous remercions monsieur le sous-préfet, messieurs les représentants des Ambassades, madame et messieurs les Maires et élus, de leur présence.

Mesdames et messieurs les maires et présidents des anciens combattants de Petit-Caux, d'avoir organisé cette cérémonie à nos côtés.

Je voudrais particulièrement remercier tous les bénévoles de l'association pour leur dévouement et leur implication depuis 2010 ; ils ont encore cette année permis la tenue de cette cérémonie... et **enfin** nous remercions les familles des disparus et des rescapés de participer toujours aussi fidèlement à cette commémoration du souvenir.

Marins disparus et marins rescapés du Meknès, 82 ans après, vous restez à jamais présents dans nos cœurs.

Comme disait chaque année Roland Delaval, à ma place ici : **Vous n'êtes plus**

« Les Oubliés » du Meknès.

Merci à vous TOUS et à l'année prochaine !